
— 28 июня, в ходе 53 заседания Ор-
ловского городского Совета, выносилось 
предложение включить в поездку дня за-
седания вопрос об обустройстве в парке 
Победы в городе Орле аллеи Победите-
лей. К сожалению, предложение не было 
поддержано большинством депутатов, и 
вопрос не был рассмотрен в основной по-
ездке дня. Предлагаю вашему вниманию 
свое выступление по данному вопросу.

— Уважаемые коллеги, прошу внести 
в основную часть повестки дня вопрос об 
устройстве в парке Победы в городе Орле 
аллеи Победителей. Проектом решения 
предлагается увековечить память выда-

ющихся советских полководцев, в част-
ности, представителей Ставки Верховно-
го главнокомандования — Сталин, Жу-
ков, Василевский, командующие фронта-
ми — Центральным, Западным, Брянским 
— Рокоссовский, Соколовский, Попов — 
как полководцев, принимавших непо-
средственное участие в разработке, пла-
нировании и реализации Орловской стра-
тегической наступательной операции «Ку-
тузов», по результатам успешного завер-
шения которой были освобождены Орел 
и Орловская область. 

Парк Победы не просто место отдыха 
и не просто рекреационный объект. Это, 
вне всякого сомнения, объект патриоти-

ческого воспитания. Ещё в 2020 году при 
согласовании архитектурного облика пар-
ка Победы городским Советом было при-
нято решение, предполагающее установ-
ку в центральной аллее парка монумен-
та гвардейцам-танкистам, стелы и бюстов 
полководцам, героям. И предлагаемым 
проектом решения мы лишь возвраща-
емся к реализации изначальной концеп-
ции парка Победы. Ничто не мешает рас-
смотреть нам сегодня этот вопрос, при-
нять соответствующие решения. Вопрос 
рассматривался в апреле 2023 года коми-
тетом по социальной политике, образо-
ванию и культуре и был комитетом 
поддержан.
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3 июля 1941 года И. В. Сталин вы-
ступил с обращением к народу. Он 
сказал: «Братья и сестры, нам фаши-
сты объявили войну на полное унич-
тожение. Но мы выдержим. Наше 
дело правое! Мы победим!». Сталин 
в своем июльском обращении при-
звал опереться на все лучшее в вели-
кой, героической, тысячелетней исто-
рии России, начиная с Александра Не-
вского. И завершил выступление про-
гнозом, что под красным Знаменем 
Октября и Ленина мы обязательно 
победим.

Необходимо последовательно ре-
ализовывать политику Ленинско-ста-
линской модернизации. Сегодня вы-
зревает качественно иной курс. Курс 
— лево руля!

Президент признал, что капита-
лизм зашел в тупик. Мы предложили 
программу вывода из кризисного ту-
пика и «Бюджет развития».

Я попросил бы «Единую Россию» 
вернуться к нашему бюджету, кото-
рый на 10 триллионов больше, чем 
тот, что утвердили единороссы. И ко-
торый оказался посрамлён: уже в по-
слании Президента были сформули-
рованы позиции по поддержке на-
учно-технического прогресса, ВПК и 
ЖКХ, которые потребовали дополни-
тельные 7 триллионов руб лей.

Но надо было уже и в законе о на-
логах провести эту политику и дальше. 

Если вы сейчас поинтересуетесь: 
какие дивиденды получили наши 
олигархи за прошлый год, вы ахне-
те. Даже в условиях войны они хапну-
ли один триллион триста миллиардов 
рублей.

Политики в условиях войны долж-
ны принимать решения, которые обе-
спечат нашу Победу. А победить мы 
сможем при одном условии: если 
поймем, что победа невозможна в 
рамках той системы, которую нам на-
вязали англосаксы, разрушив совет-
скую страну, расстреляв советский 
парламент, и предложив либераль-
но-воровской капитализм а-ля Ель-
цин-Гайдар.

Вы не сможете, работая по их пра-
вилам, обеспечить победу. У них по-
тенциал в 10 раз больше, а вы не мо-
жете его обеспечить.

Почему В. И. Ленин расколотил Ан-
танту в 20-е годы? Против Советской 
России было 14 западных государств! 
Ленин сплотил нацию на основе тру-
да, справедливости, дружбы народов 
и великого образования и науки.

Если вы поймёте, в чем суть Ста-
линской модернизации, культурной 
революции, его огромных усилий по 
возведению 9 тысяч лучших заводов 
и сплочению всей нации на основе гу-
манизма и справедливости; если вы 
поймёте, почему мы расколотили Гит-
лера, который поставил себе на служ-
бу всю континентальную Европу, вы 
справитесь и с новой задачей...

3 июля, предваряя пленар-
ное заседание Госдумы, 

перед журналистами 
выступил Председатель 
ЦК КПРФ Г. А. ЗЮГАНОВ.

Фрагменты 
его выступления:

Мы сможем 
победить при 

одном условии
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Искяндаров Гошгар Юсиф-Оглы. Гоша, в общем. В кото-
рый раз убеждаюсь, что русским человека делает мировоз-
зрение, мироощущение и поступки. Азербайджанец Гоша 
— русский. Это мое твердое убеждение. Да, родился азер-
байджанцем, стал русским. Гоша — с юмором, даже со спа-
сительной и отрезвляющей самоиронией — как положено 
всем русским, поэтому не обидится. На что обижаться-то? 
Тридцать пять лет мужику, женился на русской девчонке 
из Иркутской области, сироте. Четверо детей у них. Живет 
Гоша в Верховье, где его все знают. И не только в Верховье 
знают Гошу. Он — Гошгар Юсиф-Оглы — заместитель ко-
мандира Бригады им. Катукова по гуманитарной помощи. 

В списке сайта «Миротворец (признан экстремистским, 
запрещен в России), в который наши украинские небра-
тья заносят врагов своего недогосударства. Гоша этим фак-
том очень гордится — «моя работа получила официальное 
признание». Вместе с ним в том же списке — командир Бри-
гады им. Катукова и начальник штаба. Работа всех «полу-
чила официальное признание».

Брат Гоши (надо ли говорить, что он тоже азербайджа-
нец?) — морской пехотинец Северного флота, воюет за Рос-
сию на херсонском направлении, пошел добровольцем. У 
него третий контракт с Министерством обороны. 

       Сайты: www.kprforel.r

33Когда приедешь, 
Когда приедешь, 

                   Гоша?
                   Гоша?

Кому мешает 
аллея Победителей

С. Н. ШВАЛОВ, 
руководитель 
фракции КПРФ 
в Орловском 
городском 
Совете народных 
депутатов:

На фото, слева направо: На фото, слева направо: 
бывший начальник штаба бывший начальник штаба 
Бригады им. Катукова Бригады им. Катукова 
Сергей Поддубко (ушел Сергей Поддубко (ушел 
на фронт) и зам. командира на фронт) и зам. командира 
Бригады по гуманитарной Бригады по гуманитарной 
помощи, помощи, член КПРФчлен КПРФ  
Гоша Искяндаров.Гоша Искяндаров.

«Дружина «Дружина 
добрых дел»добрых дел»
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Своих не бросаем!

«ДРУЖИНА 
ДОБРЫХ ДЕЛ»

орловской народной дружины 
«Бригада Катукова» продолжа-
ет доставлять гуманитарный груз 
нашим бойцам. Маршрут был не 
маленький. Доставлена гумани-
тарная помощь бойцам из:
237 артиллерийского полка;
12 Кантемировского полка; 
144 полка.
Танкистам (Донецк);
в Токмак.

От всей души выражаем бла-
годарность сотрудникам управ-
ления ЗАГС Орловской области 
за переданные для бойцов так-
тические костюмы, влажные сал-
фетки, трусы, носки, бензопилу,  
продукты питания.

ОТДЕЛЬНО БЛАГОДАРИМ
– Григория Петровича из Мос-

квы за переданные для наших 
десантников 3 системы РЭБ и те-
пловизионный прицел для ребят 
из 299 полка 98 дивизии;

– Алексея из г. Мценска за 
приобретённое лобовое стекло 
на УАЗ для 752 полка.

Благодаря всем участникам 
группы «Дружина добрых дел» и 
неравнодушным жителям нашей 

необъятной, великой страны — 
приобрели и передали бойцам 
все необходимые товары, ко-
торые они указали в заявках, и 
личные посылки от родственни-
ков.  Впереди нас ждет большая 
работа, новые маршруты!

*     *     *
РЕКВИЗИТЫ ГРУППЫ:

Т-БАНК:
карта 2200 7010 9928 2789,
получатель Анастасия У.,
СПБ по номеру телефона 
8-904-075-1481;
СБЕР: карта 2202 2008 4603 2330.

Друзья, просим при переводе 
денежных средств в коммента-
рии указывать «Благотворитель-
ность»

Пункты сбора гуманитарной 
помощи по адресам:

1) г. Орел, ул. Салтыкова-Ще-
дрина, д. 38а, стадион «Динамо» 
(номер для связи 8-920-289-4491, 
Сергей) 2) п. Верховье, ул. Лени-
на, д. 16,

3) пгт. Залегощь, ул. Залего-
щенская, д. 1 (номер для связи 
8-920-082-2407, Руслан).

Присоединяйтесь к нам в 
группу, в Телеграм https://t.me/
MmUVrFaYgrQwZjMy. 

Вместе мы сможем больше!

Орловские судебные приставы передали для нужд СВО 
конфискованные транспортные средства 

Управление Федеральной службы судебных 
приставов оказало содействие в передаче кон-
фискованных по решению суда автомобиля и 
мотоцикла  на нужды СВО.

Владельцы транспортных средств,  получив-
шие административное наказание за управление 
автомобилем и мотоциклом в состоянии алко-
гольного опьянения, повторно совершили ана-
логичные правонарушение и были остановлены 
сотрудниками ГИБДД. В ходе проверки выясни-
лось, что ранее мужчины уже были лишены во-
дительских прав за пьяную езду.

Учитывая степень общественной опасности 
совершенных противоправных деяний, суд при-
знал нарушителей виновными и вынес решение 
о конфискации их транспортных средств.

Соответствующие исполнительные докумен-

ты поступили на исполнение в отделения судеб-
ных приставов УФССП России по Орловской об-
ласти. Сотрудники ведомства возбудили испол-
нительные производства, установили места на-
хождения транспортных средств и составили 
акты изъятия. Затем в целях оказания помощи 
военнослужащим РФ судебные приставы орга-
низовали передачу автомобиля и мотоцикла для 
нужд специальной военной операции.

Необходимо отметить, эта процедура прово-
дится в соответствии с Постановлением Прави-
тельства РФ от 14.11.2022 №2054, регламентиру-
ющего порядок передачи имущества, обращен-
ного в собственность Российской Федерации, 
Министерству обороны РФ.

УФССП России по Орловской области

*     *     *
Обращаемся ко всем нерав-

нодушным жителям! НАМ ОЧЕНЬ 
НУЖНА ПОМОЩЬ В ИЗГОТОВЛЕ-
НИИ МАСКСЕТЕЙ! В связи с нача-
лом дачного сезона и школьных 
каникул катастрофически не хва-
тает рук!!! Конечно, можно поста-
вить все на «СТОП» и подождать 
осеннего сезона. Но у вражеских 
дронов нет отпусков! И наши ре-
бята не могут ждать до осени! Без 
нашей помощи не все дождутся! 

Всего несколько часов работы в 
неделю спасут чью-то жизнь!

*     *     *

Ежедневно наши 
бойцы подвергаются 
атакам противника, 

теряют транспорт,
без которого невозможно пере-
двигаться. К нам обратились де-
сантники, выполняющие бое-
вые задачи в направлении Часо-
ва Яра. Список очень большой, 
но мы должны оказать помощь.

НЕОБХОДИМЫ:
набор инструментов (голо-

вок, трещеток), набор рожковых 
ключей, газовые балоны, плит-
ки, рабочие перчатки, сетка-ра-
бица (ячейка 25×25×2мм), шуру-
поверты, гайковерт, «болгарка» 
(УШМ) (Ø 125—150 мм), круги от-
резные, круг лепестковый, элек-
троды (Ø 3—4 мм), саморезы 55 
мм, 75 мм, саморезы кровель-
ные, профильная труба 20×40 
и 20×25, уголок 50×50, свароч-
ная проволока для полуавтома-
та (по алюминию, Ø 1,2—1 мм), 
сверла по металлу (1, 6, 8, 10, 12, 
14, 16, 18 мм), эмаль защитная и 
черная, растворитель 646, обез-
жириватель, зарядная-разряд-
ная станция для аккумуляторов 
(12—24 V), 

запасные части для УАЗ (3151, 
3163, 390945): колодки тормоз-
ные, стартеры, генератор, ком-
плект патрубков на двигатель, 

сальники (на мосты, раздатку), 
ступичные подшипники, свечи, 
высоковольтные провода (дв. 
409), фильтр топливный (дв. 409), 
фильтр масляный (дв.409), рем-
ни (1220—1190 мм), ролики на-
тяжные, помпа (дв. 409), помпа 
(УАЗ-3151), стекло лобовое, стек-
ло боковое («Фермер»), кули-
са КПП, гайки для колес, шпиль-
ка, ступицы, жидкость тормоз-
ная, шкворень (бронзовый), ру-
левые наконечники, крестовина 
кардана, кардан в сборе (перед, 
зад), рабочий цилиндр тормоза, 
главный цилиндр тормоза («Фер-
мер»), главный цилиндр тормоза 
(УАЗ-3151), рабочий цилиндр сце-
пления (УАЗ-3151), главный ци-
линдр сцепления (УАЗ-3151), суп-
порт передний, сцепление в сбо-
ре, радиатор («Фермер»), датчик 
температуры, датчик ДМРВ, ко-
ленвалы, распредвалы.

Количество — по возможно-
сти. ПОМНИТЕ, даже один ру-
лон рабицы может спасти чью-
то жизнь!
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(Окончание. Начало на стр. 1).

Вырисовалась общая концеп-
ция. Не нужно пугаться большого 
количества полководцев и коман-
диров, память которых предло-
жено увековечить рабочей груп-
пой. Это можно сделать в разном 
виде. Наше видение — это 6 бю-
стов: 3 представителя Ставки Вер-
ховного главнокомандования и 3 
— командующих фронтами. Ко-

мандармов и командиров иных 
подразделений можно увекове-
чить в других формах монумен-
тального искусства. Это вопрос к 
профессионалам на стадии под-
готовки технического задания 
проектирования и на стадии са-
мого проектирования. 

И последнее. Противостоя-
ние с Западом надолго. Противо-
речие цивилизационное. С точ-
ки зрения повышение оборо-

носпособности делается много, 
ресурсов хватит, мы — богатей-
шая страна. Мы должны высто-
ять ментально. А это невозмож-
но без знания и благоговейно-
го отношения к нашей великой 
истории. Поэтому я убедительно 
прошу вас поддержать внесение 
этого вопроса и поддержать сам 
проект решения.

*     *     * 
Большинство депутатов отка-

залось вносить вопрос об Аллее 
Победителей в основную часть 
повестки дня сессии. «За» про-
голосовало лишь 8 человек: вся 
фракция КПРФ (четверо), трое 
из фракции «Справедливой Рос-
сии» и В. В. Строев — единствен-
ный от «Единой России».

28 июня перед началом сес-
сии Орловского городского Сове-
та руководитель фракции КПРФ 
С. Н. ШВАЛОВ обратился к депу-
татам с предложением внести в 
основную повестку дня вопрос 
об алле Победителей в парке 
Победы. Но предложение ком-
мунистов было отклонено — об-
суждение вопроса отложили до 
следующей, августовской сессии. 

— Сергей Николаевич, по-
чему вы все-таки затронули эту 
тему, если заранее было ясно, 
что вас не поддержат? Ведь про-
фильный комитет горсовета от-
казался вносить этот вопрос в ос-
новную повестку дня июньской 
сессии, все процедуры по фор-
мированию повестки были со-
блюдены. И все-таки фракция 
коммунистов в вашем лице пы-
талась настаивать.

— Дело в том, что с этой ини-
циативой — увековечить в пар-
ке Победы память выдающихся 
полководцев, разработавших и 
осуществивших орловскую стра-
тегическую наступательную опе-
рацию «Кутузов» — фракция вы-
ступила больше года назад, в 
апреле 2023. Я тогда сделал за-
прос в Орловский краеведческий 
музей. Там подготовили истори-
ческую справку о том, кто из пол-
ководцев и в какой степени за-
нимался реализацией операции 
«Кутузов», какие части и подраз-
деления первыми ворвались в 
Орел в августе 1943 года. 

На основании этой справки 
мы подготовили свои предложе-
ния. Тогда этот вопрос был рас-
смотрен на заседании комитета 
по образованию, культуре и со-
циальной политике горсовета. И 
решение было положительным 

— аллее быть! Комитет согласил-
ся поддержать нашу инициати-
ву! Соответствующее поручение 
было дано администрации го-
рода — приступить к проработ-
ке концепции будущего проекта 
аллеи. Во исполнение решения 
комитета администрация созда-
ла рабочую группу, в состав ко-
торой вошли краеведы, архитек-
торы, художники, представители 
общественности. 

Но дело затянулось. И, на мой 
взгляд, без объективных при-
чин. Тем не менее, общая кон-
цепция рабочей группой была 
выработана и отражена в про-
токолах заседаний. Изначально 
мы выходили с предложением 
установить 12 бюстов. Рабочая 
группа на основании подроб-
ной справки краеведческого му-
зея пришла к выводу, что нужно 
установить 32. 

Мы согласились, не желая 
тормозить запущенную нами 
же инициативу, и понимая, что 
окончательное решение о фор-
мах и количестве все же будет 
приниматься на стадии проек-
тирования. Кроме увековечи-
вания памяти полководцев, ко-
мандармов, командиров приня-
тая рабочей группой концепция 
также предполагает установ-
ку двух гранитных стел с переч-
нем имен Героев Советского Со-
юза и Кавалеров-орденоносцев 
из числа уроженцев Орла и об-
ласти, и монумент Солдату-ос-
вободителю. Конечно, нас бес-
покоит реалистичность реализа-
ции такого масштабного, а зна-
чит финансово затратного, про-
екта, ведь одно дело — 12 бю-
стов, а другое — 32! 

— То есть вопрос затянул-
ся больше чем на год. У вас нет 

ощущения, что вопрос затягива-
ется искусственно?

— Есть такое ощущение. 
Хотя бы потому, что рабочая 
группа заседала раз в полгода. 
И проводили ее заседания каж-
дый раз после моих инициатив 
рассмотреть вопрос об испол-
нении администрацией города 
Орла решения комитета, давше-
го старт внесенной нами иници-
ативе. Понимая, что без реше-
ния Орловского городского Со-
вета разработка проекта и по-
следующая его реализация так 
и не будет запущена, фракцией 
КПРФ был внесен проект реше-
ния для рассмотрения и приня-
тия на июньской сессии горсове-
та. Однако наше предложение 
не было включено ни в повестку 
профильного комитета, ни 
в повестку июньского засе-
дания Совета. 

Комментарий первого секретаря 
Орловского обкома КПРФ, сенато-
ра В. Н. ИКОННИКОВА:

— Некоторым политикам от ЕР 
выгодно, чтобы проводилась тихая 
и ползучая десоветизация. Нет, па-
мятники не сносят, как на Украине, 
но тормозят увековечивание исто-
рической памяти о военачальниках 
советского периода, участвовавших 
в освобождении Орловщины от не-
мецко-фашистских захватчиков. 

Тихий саботаж следует прекра-
тить и принять принципиальное 
решение о создании в орловском 
парке Победы аллеи Победителей 

и установить там бюсты Верховного Главнокомандующего Воо-
руженными Силами СССР И. В. Сталина, членов Ставки Г. К. Жу-
кова, А. М. Василевского и трех командующих фронтами. Там же 
— установить памятную плиту с именами командующих армия-
ми и дивизиями. Все они — участники военной операции на Ор-
ловско-Курской дуге, в результате которой были освобождены 
Орел и Орловская область. 

Орловскому городскому Совету народных депутатов следу-
ет поддержать инициативу фракции КПРФ, принять решение о 
создании аллеи Победителей в парке Победы, тем самым восста-
новив и укрепив историческую память о победоносном периоде 
нашей истории, об освободителях города и области.

Кому мешает 
аллея Победителей

Непростые вопросы, 
поставленные и не поставленные на июньской сессии 
Орловского горсовета
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Уважаемая редакция «Ор-
ловской искры», постоянно чи-
таю вашу газету благодаря Ли-
венскому горкому КПРФ, где 
всегда можно найти свежий эк-
земпляр партийного издания. 
В одном из июньских номеров 
прочитал, как Геннадий Андре-
евич Зюганов благодарит нас, 
жителей Орловской области, за 
поддержку в присвоении ему 
высокого звания «Почетный 
гражданин Орловской области». 
26 июня лидер КПРФ отпраздно-
вал свой 80-летний юбилей.

А ведь мы с ним тезки и ровес-
ники, родились в одном 1944-м 
году, я в мае, а он — в июне. А 
познакомила нас комсомольская 
работа 50 лет назад.

Геннадий Андреевич в те годы 
(начало 70-х) работал первым се-
кретарем Орловского обкома 
комсомола, я же — секретарем 
комсомольской организации за-
вода жидкостных счетчиков (ныне 
АО «Промприбор») в г. Ливны. 

И вот неожиданный вызов в 
Орел на бюро обкома ВЛКСМ. 
На бюро узнаю, что Геннадия 

Андреевича назначили офици-
альным руководителем делега-
ции Орловской области, которая 
была приглашена в г. Разград 
Болгарской народной республи-
ки на празднование 30-летия ос-
вобождения города от немец-
ко-фашистских захватчиков. Оно 
проходило 9 сентября 1974 года.

Начал просматривать свой се-
мейный фотоальбом, там сохра-
нились фотоснимки этой поезд-
ки. В то время широкое распро-
странение получили обществен-
ные организации интернацио-
нальной дружбы с социалистиче-
скими странами Восточной Евро-
пы. Такие организации были соз-
даны в Орле, в г. Ливны, Мцен-
ске. Побратимом Орла был г. Раз-
град, побратимом Ливен — г. Ис-
перих, а побратимом Мценска — 
г. Кубрат Республики Болгарии. 
Если помните, в Орле и в Ливнах 
работали магазины с названиями 
этих городов.

В то время было принято об-
мениваться делегациями, тури-
стическими группами, школьни-
ки практиковали переписку меж-

ду пионерскими дружинами го-
родов-побратимом.

...Прилетели в столицу Болга-
рии — Софию. Город запомнил-
ся своим зеленым убранством — 
аллеями каштанов, лип, берез. 
Первым делом возложили цве-
ты к памятнику воинам-освобо-
дителям Советской Армии. Вели-
чественный комплекс, централь-
ная фигура — русский солдат, за-
щищающий женщину с ребён-
ком и болгарского крестьяни-
на. Болгария ведь была, в основ-
ном, аграрной страной, занима-
лась сельским хозяйством: стар-
шее поколение помнит обилие 
в наших магазинах болгарских 
лечо, а какие вкусные были ком-
поты, варенья, джемы. 

В Болгарии нас встретили 
очень радушно. В День освобож-
дения города прошла красоч-
ная демонстрация, потом были 
встречи с коллективами пред-
приятий, поездки в города-по-
братимы, где мы посещали агро-
промышленные комплексы, на-
поминающие наши совхозы. Вез-
де к нам относились тепло, очень 

искренне и по-доброму. Не со-
мневаюсь, так и будет, когда Бол-
гария освободится от навязанно-
го ей НАТО и Евросоюза, и страна 
вновь обретет суверенитет и не-
зависимость.

После нахлынувших воспо-
минаний решил поздравить сво-
его коллегу и товарища по ком-
сомольской работе Геннадия Ан-
дреевича Зюганова с юбилеем 
через вашу газету. Конечно, на-
деюсь, что 5 августа лидер КПРФ 

уже по традиции приедет на Ор-
ловщину, в Орел и Ливны. 

А пока... Уважаемый Генна-
дий Андреевич! Желаю оста-
ваться и дальше настоящим ор-
ловским мужиком, стойким и не-
поколебимым, никогда не сда-
ваться, а Победа — она обяза-
тельно будет за НАМИ!

С уважением, твой 
доверенный сторонник

Геннадий АЛДОБАЕВ, 
г. Ливны.

Никогда не сдаваться!
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(Окончание. Начало на стр. 1).

Маме Гоша говорит, что брат 
где-то на границе, недалеко, где 
безопасно и не стреляют.  Мама, 
как только Гоша собирается с 
гуманитарным конвоем в юго-
западном направлении, жарит 
младшему морпеху любимую 
курицу (недалеко ж везти!) и ин-
тересуется потом, довез ли стар-
ший сын гостинец. Конечно, до-
вез... До Херсона в одну сторо-
ну — больше тысячи км. Кури-
цу мама русских патриотов жа-
рит очень вкусную. Гоша ответ-
ственно это заявляет.

Он очень интересный чело-
век. Меня поразил его русский 
язык, хотя, строго говоря, к ор-
ганизации и доставке гумани-
тарной помощи на фронт эта Го-
шина черта не имеет прямого 
отношения. Хотя, как знать, как 
знать... Русский — он во всем 
русский.

Я даже его несколько раз пе-
ребивал во время беседы:

— Гоша, что у вас было по ли-
тературе?

Гоша, вздыхая, как бы осоз-
навая свое несовершенство и 
недостойность, честно, с изви-
няющейся интонацией отвечал:

— Двойка. — И что меня со-
вершенно поразило, с непод-
дельными уважением и даже 
любовью к учительнице, тепло 
так добавил. — Светлана Анато-
льевна тройки мне с натяжкой 
ставила.

Хотел бы я посмотреть на эту 
школу. Кому же тогда Светлана 
Анатольевна, которая, понятно, 
и русский еще вела, в таком слу-
чае четверки ставила? Про пя-
терки и уровень знаний, соот-
ветствующий этому баллу, и го-
ворить страшно.

Русский язык Гоши — точный, 
емкий, правильный, образный, 
когда это необходимо, и очень 
красивый — как итог. И говорит 
он не то что без акцента, а на 
этот акцент даже намека нет, из-
умительная русская фонетика! В 
каких университетах учился? Да 
ни в каких. Отец с семьей бежал 
от войны из Карабаха в Россию. 
Они — русские.

Выглядит Гоша как положено 
воину — бугры мышц, но ничего 
лишнего, как у культуриста. Сло-
вом, готов к труду и обороне. И к 
нападению тоже.

— Вольной борьбой занима-
лись? — оцениваю.

Признак воспитанного чело-
века — не указывай собеседнику 
на ошибки. Гоша и не указыва-
ет, а как бы продолжает беседу:

— Я занимался разными ви-
дами спорта: кунфу, айкидо. По-
пытался заняться боксом, но 
меня выгнали. — Гоша объяс-
няет. — Меня бьют, а я ломаю. 
Меня бьют, а я ломаю. У кого-то 
что-то хрустнуло, у кого-то связ-
ки потянулись. Нет, брат, сказа-
ли, это не твое. Поздно тебе пе-
реучиваться. И выгнали из бокса.

Сказал Гоша это без сожале-
ния. Если и с сожалением — еще 
один жизненный опыт не полу-
чил и не развил, — то с неболь-

шим. А чего сожалеть? Его бьют, 
а он ломает. В широком и при-
кладном даже смысле — пра-
вильная тактика и философия. 
Она Гоше пригодилась. И про-
должает пригождаться до сих 
пор. 

Кстати, о списке «Миротвор-
ца» — экстремистского и запре-
щенного в России. В разделе, 
посвященном Гоше Искяндаро-
ву, указаны даже номера теле-
фонов, которыми Гоша не поль-
зуется лет пять уже. Там глубоко 
копают. Не надо недооценивать 
противника.

Когда все началось, Гоша 
ждал повестку. А что — здоро-
вый мужик, Родину защищать 
готов. То, что у него четверо де-
тей и нет учетной воинской спе-
циальности, ему даже в голову 
не приходило.

Я, говорит, об этом даже не 
задумывался.

В военкомат он приходил 
сам, дважды. Оба раза его за-
вернули. Первый раз сказали то, 
что было ожидаемо любому по-
стороннему: «Ты что? У тебя же 
четверо детей». Во второй, го-
раздо позже, через год с лиш-
ним, когда Гоша профессиональ-
но, не побоюсь этого слова, на-
ладив контакты и изучив марш-
руты движения, доставлял гума-
нитарную помощь на фронт, в 
том числе и землякам-верхов-
цам, причем из рук — в руки, ему 
девчонки в районном военкома-
те сказали, чуть ли не с упреком: 
«А кто гуманитарку возить бу-
дет?» На него, желающего пой-
ти добровольцем, посмотрели 
едва ли не как на дезертира тру-
дового фронта, где специалисты, 
работающие не за страх, а за со-
весть, столь же ценны, как, ска-
жем, хорошо подготовленные 
штурмовики на передовой.

Гоша этого не понимает? По-
нимает. Просто накопилось. По-
стоянно собирать, не имея соб-
ственных средств, и доставлять 
на фронт очень дорогую, вос-
требованную помощь — это ад-
ский труд. Сдали нервы. Да, и у 
этого спокойного, сверхуравно-
вешенного, несмотря на, каза-
лось бы, южный темперамент, 
человека, тоже. И сдавали эти 
нервы не раз. Волонтеры рас-
сказывать вам об этом не станут. 
Просто говорили мы откровенно 
— и прорвалось.

Меня всегда занимал один 
вопрос: как человек, желаю-

щий делать полезное дело, но 
не знающий, как к нему при-
ступить, находит пути решения 
этой проблемы. И в который раз 
убеждаюсь — для поступка нуж-
но созреть, быть готовым к нему, 
а путей всегда много.

В сентябре 2022 началась мо-
билизация. Частичная или нет, 
это, когда тебя мобилизуют, не 
имеет никакого значения. Кто 
сталкивался, помнит, как это 
было. Вспоминает и Гоша:

— Это позже, когда все на-
ладилось, от вручения повестки 
до оправки проходила неделя 
или дней десять — давали вре-
мя собраться и подготовиться. А 
тогда, в сентябре, бывало и так, 
что вечером вручали повестку, а 
утром уже нужно было явиться в 
военкомат.

Просчеты планирования, 
как всегда, восполняет народ-
ная смекалка и самоорганиза-
ция. Мобилизованным помо-
гали экипироваться всем ми-
ром. Учились на ходу. Некото-
рым, рассказывает Гоша, вруча-
ли «тревожные чемоданчики» 
буквально у ворот военного ко-
миссариата.

И здесь тоже каждый выби-
рал свой путь. Гоша видел — 
рассказывает — как одни его 
земляки уезжали из района и 
даже области, чтобы их не наш-
ли и не призвали, меняли место 
жительства, удаляли личный ка-
бинет в Госуслугах, исчезали, 
одним словом, а другие, не до-
ждавшись повестки, шли добро-
вольцами.

Каждый выбирал, на какой 
он стороне. А Гоше и выбирать 
не пришлось, не было у него та-
кой проблемы. За день до наше-
го общения он вернулся из оче-
редной поездки на фронт, где 
общался, передав посылку, в 
том числе и с земляком-верхов-
цем с позывным «Батя». Об этом 
человеке можно снять фильм 
или написать книгу. А Гоша рас-
сказывает о нем спокойно и про-
сто — как про одного из своих, 
среди которых подобное нор-
мально, а поэтому ничего уди-
вительного в этом нет. 

Коротко. Пасынка «Бати» — 
верховского жителя — мобили-
зовали. Батя сказал: «Одного не 
отпущу» и пошел вместе с ним 
добровольцем. Больше года от-
чим и пасынок прослужили пле-
чом к плечу в одном полку, в 
одном подразделении, в одном 

ны гвозди — будут гвозди. Он не 
зарабатывает на этом. Он это от-
дает.

А таких списков в группе ви-
сит сразу несколько. А сколько 
таких групп в Орле, в области, 
в стране... Есть, о чем задумать-
ся. Нужно все: начиная от само-
резов и скоб, и заканчивая высо-
котехнологичными приборами. 
При этом можно купить тепло-
визор за 80 тыс. рублей (дешево, 
да?), а есть, рассказывает Гоша, 
очень дорогой (прикиньте стои-
мость), который показывает на 
сетке даже область сердца. Чем 
качественнее и дороже обору-
дование, тем лучше экипирован 
боец, тем у него больше шансов 
выжить и победить.

— Есть дроны за 50 тысяч, 
— продолжает Гоша, — кото-
рые летают 5 — 10 минут, а есть 
очень дорогие, которые лета-
ют ночью, как днем, и обладают 
функцией распознавания «свой 
— чужой».

Речь идет о том, что и такие 
дроны, как все на войне — это 
расходный материал. Сейчас он 
в небе, а через несколько минут 
— сбит. И так можно сказать обо 
всем.

Гоша перечислял проблемы, 
которые приходится постоянно 
решать.

— Мне для реактивщиков 
нужны маскировочные сети в 
большом количестве, а они тоже 
имеют свойство портиться, го-
реть, рваться. Созвонился с со-
трудником администрации Зале-
гощенского района, у них есть во-
лонтерская группа «Поддержим 
наших», забрал у них11 маски-
ровочных сетей, лежат в маши-
не... А знаете, сколько нужно сил 
и терпения, чтобы сплести одну 
сетку 3х2 метра? А знаете, сколь-
ко нужно таких сетей, чтобы на-
крыть один «Урал»?.. 

Общество всегда делилось на 
тех, кто вовлечен, и тех, кто всег-
да отстранен. Если первых боль-
ше, такое общество выживает. 
Но этим первым приходится ох 
как не сладко. Именно поэтому 
мой собеседник во второй раз, 
уже изъездив все фронтовые и 
прифронтовые дороги, доставив 
на передовую тонны дорогущего 
груза, сорвавшись от усталости, 
пошел в военкомат, чтобы его 
отправили на фронт доброволь-
цем — воевать. 

Гоша говорит: «Мне там про-
ще». Его поймут все, кто там был. 
Из тех, разумеется, кто шел осоз-
нанно, с полным представлени-
ем, куда он идет, что его ждет на 
войне.

— Просишь как для себя, от-
даешь все ребятам...

Попробуйте пожить в таком 
режиме. Два года подряд. По-
стоянно прося. Гоша не стес-
няется этого слова. Не все спи-
ски закрываются автоматиче-
ски. По объему и характеру по-
мощи, поступающей от жертво-
вателей, Гоша научился опреде-
лять и даже предугадывать свое-
образный жизненный ритм наро-
да, той его части, которая нерав-
нодушна к чужой боли. И даже 
поездки и формирование грузов 
для отправки на фронт порой 
приходится вплетать в сложный 
график этих ритмов — праздни-
ков, выходных дней, массовых от-
пусков и прочего.

Есть еще одна проблема, ко-
торую мы тоже не могли обой-
ти вниманием в таком разгово-
ре. Это очень серьезная пробле-
ма. Я обозначил ее одним во-
просом:

— Вам не кажется, что на этой 
войне наживается огромное ко-
личество барыг?

— Да, — просто, как-то вы-
нужденно, с неохотой ответил 
Гоша. — Те вещи, которые сто-
или до СВО копейки... Сейчас к 
ним не подойдешь. Тот же дрон, 
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Когда приедешь, Когда приедешь, 
Гоша?Гоша? взводе. Затем «Батю» перекину-

ли на Бахмутовское направле-
ние. Он вернулся оттуда с Меда-
лью Жукова.

А как все начиналось для са-
мого Гоши? Хомутовские ребя-
та — друзей у Гоши много — до-
бавили его в свою волонтерскую 
группу. 

Гоша рассказывает:
— Молодцы ребята, думаю. 

Большое дело делают, нужно 
помогать. А как?

А, действительно, как, если 
своих средств нет, не олигарх, 
мягко говоря, опыта нет, нала-
женных деловых связей для этой 
цели — тоже.

— Какая проблема? Создай 
свою группу, — посоветовал ему 
кто-то.

В тот же вечер он создал 
свою группу в соцсетях, и раски-
дал ссылку всем друзьям и зна-
комым. Результат: за два года на 
линию фронта, в распоряжение 
наших воюющих частей он выез-
жал с грузом гуманитарной по-
мощи, чтобы не соврать, более 
95 раз. Сто раз пока точно не вы-
езжал, но Гоша — человек мо-
бильный, помощь собирает бы-
стро и так же быстро ее достав-
ляет, поэтому, пока готовится 
этот материал, возможно, ока-
жется уместной и юбилейная 
цифра 100.

Вопросы остаются.
— Область у нас небогатая. 

Откуда средства?
Гоша отвечает как о давно 

продуманном и определенном, 
осознанном на личном опыте:

— А из малого всегда получа-
ется большее.

Жертвуют по 100 рублей и по 
200, редко, скажем, по 5 тысяч. 
Но жертвуют многие. И жертву-
ют постоянно.

Гоша в своей вежливой, поч-
ти дипломатичной манере фор-
мулирует так:

— Вижу — люди относятся с 
пониманием. 

В его группе — полторы ты-
сячи участников. География — 
от Верховья до Москвы и Санкт-
Петербурга, откуда, кстати, при-
сылают на фронт даже личные 
посылки. Есть люди и организа-
ции, которые помогают с первых 
дней.

Прямая речь: «Дмитрий Ми-
хайлович Пониткин помогает 
и области, и району, и нам. Его 
хватает на всех. Низкий поклон 
ему!».

Этот человек выручает всег-
да, когда помощь требуется 
срочная, дорогая, когда нет вре-
мени на долгие сборы. Нужен 
дизельный генератор — «еще 
вчера» — Д. М. Пониткин помо-
жет.

Кого выделить... Сказать сле-
дует, видимо, прежде всего, вот 
о чем.

Недавно, рассказывает Гоша, 
он выложил в своей группе спи-
сок того, что необходимо раз-
ведчикам 44 бригады, работаю-
щим на Волчанском направле-
нии. Этот список буквально «ра-
зорвали» — то есть все позиции 
были закрыты в считанные часы 
участниками без обращения к 
кому бы то ни было — по своей 
воле. «Я закрою это», «я возьму 
на себя то».

В группе есть хозяин произ-
водства, делающего гвозди, ра-
бицу и т.д. Этот человек берет на 
себя все, что связано с направ-
лением его производства. Нуж-
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«теплак», который применялся в 
охоте, очень хорошего качества, 
стоил 30—50 тысяч рублей. Сей-
час он стоит 120—130 тысяч, а то 
и больше. Шнурки, чтобы вы по-
нимали... В верховском магази-
не (название опустим), в Орле 
такой тоже есть, у них один хозя-
ин, пара шнурков для берц сто-
ит порядка 30 рублей, а в спе-
циализированном «военном» 
— 300. Это одни и те же шнур-
ки, с одним и тем же функцио-
налом. Мне, да и никому не нуж-
но, чтобы эти шнурки были сде-
ланы из сверхпрочных материа-
лов с применением нанотехно-
логий, шнурок не для того, что-
бы буксировать на нем машину, 
это просто веревочка, которая 
соединяет две части одного бо-
тинка. Тогда почему 30 и 300?..

И тут Гоша сам задал вопрос, 
под которым я готов подписаться 
сколько угодно раз:

— Почему такой ценовой по-
литикой не занимается ФАС?

А я не знаю, почему. Но очень 
хотелось бы узнать. Кстати, после 
нашего разговора волонтер от-
правлялся на встречу, где долж-
на была обсуждаться еще одна 
интересная тема: возможность 
бесплатного проезда по платным 
дорогам для тех, кто доставляет 
гуманитарный груз на фронт. А 
пока такой груз доставляют по 
платным дорогам платно. По-
мощь бойцам на фронт...

Что такое мирная жизнь во 
время войны мне, честно гово-
ря, тоже не очень понятно. Зато 
мне предельно понятна Гошина 
реакция, его восприятие некото-
рых реалий этой мирной жизни 
после очередного возвращения 
«оттуда». Пересказываю своими 
словами, поскольку резкие оцен-
ки для Гоши не очень характер-
ны и выбиваются из так понра-
вившегося мне его стиля обще-
ния и строя речи.

...Когда видишь какого-ни-
будь борова за рулем охренен-
ной иномарки, как у него щеки 
от сытости свисают, поневоле ду-
маешь — какой бы отличный по-
лучился из него артиллерист! 
Сколько бы снарядов он за раз 
смог с собой унести... 

Ну, и так далее. Это нормаль-
ная реакция человека, проеци-
рующего возможности мирной 
жизни на насущные потребности 
фронта.

Мы прервали беседу, чтобы 
выйти к Сергею Поддубке — на-
чальнику штаба Орловской Бри-
гады им. Катукова, отправляв-
шемуся на фронт. Сергей доде-
лывал какие-то срочные фор-
мальные дела, и времени у него 
было немного. Надоела челове-
ку штабная работа, едет на вой-
ну. Высокий, худой, жилистый. 
Весит явно не много. 

— На 50-килограммовый сна-
ряд его не поставишь, — продол-
жал Гоша, распалившись, тему 
раскормленных щек. 

Сергей был спокоен и весел, 
будто собрался на прогулку. В са-
перное подразделение, в очень 
горячее место.

Гошин «Патриот», раскра-
шенный в такой вызывающий 
«камуфляж», что за горизонтом 
увидишь, с символикой Брига-
ды, забит грузом под завязку. 
Конвейер продолжает работать. 
Давно замечено — кто трудится 
для других, притягивает людей. 
У Гоши было два комплекта бро-
нежилета и два шлема — их ему 
(и предполагаемому штурману) 
подарил подполковник Акаде-
мии МВД, понимающий, что без 
защиты в поездках на фронт де-
лать нечего. Но эта защита нужна 
многим. Бронеплиты одаренный 
Гоша отдал (одни) — БПЛшнику, 
другие — погранцу. Счел, что им 
нужнее. Один шлем — росгвар-
дейцу, другой — СКРовцу. Оста-
лись у Гоши пустые разгрузки, ко-

торые шилом проткнуть можно. 
А он смеется. 

Война просеивает людей, как 
сито. С одной стороны остается 
много грязи, с другой — все сто-
ящее. Поговорили о патриотиз-
ме. О том, например, что кто-
то идет на войну за большими 
деньгами. Идут и за этим, что 
удивительного? Но в любом слу-
чае ты будешь выполнять бое-
вую задачу, рискуя своей жиз-
нью.

— Предложите сейчас 200, 
400 тысяч прохожим на улице, — 
обостряет Гоша. — Многие согла-
сятся воевать? Ведь надо, это по-
мимо страха, переступить через 
все, что ты любишь, к чему при-
вык. — Гоша ставит интересные 
вопросы. — Ведь сутки не будет 
интернета, у нас половина моло-
дежи с ума сойдет. Отбери у них 
телефон — смысл жизни исчез-
нет. Лиши кого-то деликатесов, 
посади его на «запарики»— га-
рантированный гастрит нежен-
ке. Очищенная бутилированная 
вода от определенного произво-
дителя? Водичка, если ты на вой-
не, в большинстве случаев — из 
какого-нибудь сомнительного 
крана, или из ближайшей лужи 
иди попей, такое тоже бывает. А 
если ты духом слаб, морально ко 
всему не готов...

Словом, понятно, почему там 
«легко», в смысле — там легче 
дышится. Там, где каждый день 
проходит водораздел между 
жизнью и смертью, выше кон-
центрация тех, кого можно на-
звать сильными духом.

Отвлечемся от серьезно-
го. Военный юмор — это осо-
бый жанр. Хотя, что смешного, 
например, в следующей исто-
рии? Гоша рассказал. Земляк-
верховец сбил из автомата «Фу-
рию» — украинский БПЛА. По-
копался в начинке, а там дета-
ли Ижевского завода. Страна у 
нас когда-то была одна, и вой-
на началась относительно не-
давно. Но бойцу не до рассуж-
дений. Сидит и думает — свое-
го сбил... А из штаба распоряже-
ние: «готовь дырку», отличился, 
дескать. Боец и думает — ка-
кую дырку готовить? Где... Сутки 
промаялся. Но был награжден. 
Вместе посмеялись.

— Что дальше? — спраши-
ваю.

— Победа, — отвечает Гоша. 
То есть работа до самого кон-

ца. На этом пути бывает много 
нелегких моментов, но цель не-
изменна. Один из эпизодов, так 
сказать, временной утраты сил 
из-за огромных нагрузок и боль-
шого, прежде всего, психологи-
ческого, напряжения.

Рассказывает:
— Перегорел, еду, психую, ру-

гаюсь со своими админами, гово-
рю — всё, «завязываю», рулите, 
кто хотите, у меня силы кончи-
лись! Тут же сообщение от бой-
ца: «Когда к нам приедешь?». На 
автомате отвечаю — двадцать 
такого-то... Даже из головы вы-
летело, что только что обещал 
«завязать». 

Как можно жаловаться на 
усталость? Пообщайтесь с теми, 
кто ходит на штурмы, кто выта-
скивает «двухсотых» с поля боя. 
Я стольким обещал помочь — 
не только бойцам, их женам, де-
тям. И что я им скажу — я устал, 
я ухожу? 

Мы поговорили об опасно-
стях, о том, с чем сталкивается 
каждый, отправляющийся в зону 
боевых действий. 

Но мой собеседник выделил 
другое. Он никак не может за-
быть страшное, особое смирение 
местных, особенно, детей, кото-
рые живут там, где уже несколь-
ко лет нет ни света, ни воды. По-
мощи еще потребуется много.

Сергей ЗАРУДНЕВ.

Итоги первого тура досрочных парламентских 
выборов во Франции произвели впечатление по-
литического землетрясения. Блок партий «Вместе 
за республику» президента Макрона потерпел уни-
зительное поражение от своего главного соперни-
ка — партии «Национальное объединение» Марин 
Ле Пен. Сторонники президента получили всего 
21,5% голосов — значительно меньше, чем партия 
Марин Ле Пен, заручившаяся поддержкой 34,2% 
избирателей. К бедам Макрона добавилось то, что 
его избирательный блок занял лишь третье место, 
пропустив на второе объединение левых сил «Но-
вый народный фронт» (29,1%).

Такой результат, при всей его сенсационности, 
был ожидаем. Ибо партия президента Франции по-
терпела не менее серьезное поражение на выбо-
рах в Европарламент 9 июня с.г., когда сторонни-
ки Ле Пен и Макрона получили 32% и 15% соот-
ветственно. Шок для Макрона был так силен, что 
он распустил парламент и в надежде на реванш на-
значил досрочные выборы. Но чуда не произошло.

Более того, это поражение имеет широкий, кон-
тинентальный характер. Выборы в Европарламент 
дали сенсационные результаты для стран, которые 
играют ключевую роль в поддержке антироссий-
ской политики США.

В Германии Социал-демократическая партия 
(СДПГ) канцлера Шольца очутилась аж на третьем 
месте. Она набрала всего 14%, уступив не только 
традиционным соперникам из ХДС/ХСС, но и пар-
тии «Альтернатива для Германии» (АДГ). Это худ-
ший результат СДПГ на евровыборах в истории 
страны. Эти выборы почти точно разделили страну 
по границе ФРГ и ГДР. В Восточной Германии АДГ 
одержала полную победу. Настоящей сенсацией 
стал успех недавно созданной левой партии Сары 
Вагенкнехт, которая прорвалась в Европарламент.

И в Австрии победила «Партия свободы», кото-
рая выступает за отмену антироссийских санкций. В 
Бельгии — одном из агрессивных членов нечести-
вого антироссийского альянса — ушел в отставку 
премьер-министр,  партия которого заняла пред-
последнее, шестое место.

Результаты выборов подтвердили наши оценки 
того, что народы Европы не будут терпеть правите-
лей, превративших ЕС в вассалов США. Европейцы 
терпят огромные убытки, участвуя в санкциях про-
тив России. Они несут колоссальные расходы, опла-
чивая содержание кровавого неонацистского режи-
ма на Украине, отправляя туда вооружения, пред-
назначенные для их собственной безопасности.

Антироссийская карта, которую разыгрывали в 
Европе, бита. Избиратели видят, что их лидеры ра-
болепно плетутся за Вашингтоном, втягивающим 
Европу в прямое столкновение с Россией. До сих 
пор европейцы отделывались поставками оружия 
и оплатой по счетам банкрота Зеленского. Сейчас, 
когда силы ВСУ — наемников НАТО — истощают-
ся, европейцев подталкивают к отправке войск на 
Украину сражаться за интересы американского ка-
питала.

В Европе начинают понимать, что, развязав 
вой ну на Украине, США не только наносят удар по 
России, но и уничтожают своих конкурентов в Евро-
союзе. Даже у людей, далеких от политики, возни-
кает твердое убеждение, что их ведут в пагубном 

направлении. Вместо привычного процветания, на-
роды Европы все больше сталкиваются с падением 
их высокого жизненного уровня. С ростом нищеты 
и преступности, особенно, этнической. 

Продолжает обостряться проблема беженцев 
из Африки и с Ближнего Востока. Этот процесс сти-
мулируется крупным бизнесом, нуждающимся в 
дешевой рабочей силе, а также американцами, за-
интересованными в дестабилизации Европы. Мощ-
ный приток мигрантов несет за собой рост социаль-
ной напряженности и массовые беспорядки.

Избирателям надоела «зеленая повестка», ког-
да под предлогом снижения выбросов в атмосфе-
ру их вынуждают отказываться от дешевых источ-
ников энергии в виде мирного атома, угля и неф-
ти. «Зеленые», которые исторически были в рядах 
борцов за мир, ныне превратились в откровенных 
ястребов — поджигателей войны. Их символом яв-
ляется г-жа Бербок — глава МИД Германии, дед ко-
торой был ярым нацистом. Избиратель отказыва-
ет им в доверии. Европейские «зеленые» потеряли 
почти треть мандатов.

Люди выступают против диктата Еврокомиссии 
в Брюсселе, которую никто не выбирал. Эта «кам-
пашка» подминает национальные правительства,  
диктует европейцам абсолютно все, включая то, 
какие овощи и фрукты они могут выращивать, а 
какие – нет. Европе навязывают дорогой американ-
ский сланцевый газ, когда Россия поставляла более 
дешевый природный.

Примечательно, что при упоминании в запад-
ной, да и российской прессе партий «Националь-
ное объединение» во Франции и «Альтернатива 
для Германии» на них неизменно вешают ярлыки 
«реакционных»,  «крайне правых». На самом деле 
похоже, что вся вина этих «ультраконсерваторов» 
в том, что они отстаивают традиционные культур-
ные и общественные ценности. Выступают в защиту 
национальных интересов своих стран, в частности, 
против неконтролируемого притока мигрантов.

Они отвергают мракобесие и сатанизм, навязы-
ваемые теми, кто намерен изуродовать генетиче-
ский код человечества. К списку их «грехов» надо 
добавить то, что эти партии выступают за возрож-
дение добрых отношений с Россией. Пожалуй, по 
нынешним временам, этот «грех» перевешивает 
все остальные.

Это несогласие беспощадно подавляется ин-
формационной дубинкой. Людей, которые крити-
чески относятся к поддержке неонацистов-банде-
ровцев на Украине, записывают в «агенты Путина», 
подвергают изоляции и оскорблениям. Вот такая 
«свобода слова» сегодня утвердилась в стане «де-
мократии».

Народы Европы начинают проявлять свою волю. 
Хотя западные пропагандисты пытаются приумень-
шить значение евровыборов и выборов во Фран-
ции, объективные наблюдатели отметили, что явка 
на избирательные участки была необычайно высо-
кой. Это означает, что граждане использовали свое 
законное право, чтобы высказаться против разру-
шительной антироссийской политики правительств 
Франции и других государств ЕС.  Убеждены, что это 
только начало прозрения Европы.

Председатель ЦК КПРФ                                                 
Г. А. ЗЮГАНОВ.

Антироссийская карта, 
которую разыгрывали 
в Европе, бита
Избиратели Франции и Европы
дают отпор русофобии
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Непростые вопросы, 
поставленные и не поставленные на июньской сессии 
Орловского горсовета

(Окончание. Начало на стр. 3).

Мне пришлось перед 
началом сессии обра-
щаться к коллегам-
депутатам с призы-

вом поддержать нас и посред-
ством голосования все же вклю-
чить этот вопрос в повестку, и 
рассмотреть его на заседании. К 
сожалению, мое предложение 
не было поддержано большин-
ством, но, хочу особо отметить, 
что его поддержали, в том чис-
ле, и ряд депутатов, входящих в 
другие фракции. Пока же мы до-
бились того, что вопрос планиру-
ется внести в основную часть по-
вестки августовского заседания 
городского Совета. 

— А нет ощущения, что кам-
нем преткновения является бюст 
Сталина?

— Есть и такое ощущение. 
Это нигде не звучит в публичном 
пространстве, но в кулуарах нам 
говорят, что в Орле немало лю-
дей настроенных крайне отрица-
тельно к этому проекту именно 
из-за Сталина.

— В верхах или людей «вооб-
ще»?

— Разумеется, ссылки дела-
ются на мнение некой обще-
ственности. Хотя мы можем в от-
вет предъявить более трех ты-
сяч реальных подписей, собран-
ных в поддержку нашей иници-
ативы. Это — общественное мне-
ние. Тем более, что зерном на-
шей инициативы является стрем-
ление увековечить память о пол-
ководцах. 

— В свое время наш извест-
ный орловский краевед и пред-
седатель местного отделения 
ВООПИК В. А. Ливцов, которо-
го трудно заподозрить в стали-

низме, сказал на заседании ко-
миссии, занимающейся как раз 
вопросами установки объектов 
монументального искусства, что 
если бы ему предложили восста-
новить в Орле тот памятник Ста-
лину, который стоял в нашем го-
роде до хрущёвских гонений на 
вождя, то он, Ливцов, был бы 
«за», потому что тот монумент 
был произведением искусства и 
исторической реликвией. То есть 
речь идет о том, что монумен-
тальные произведения должны 
быть прежде всего качествен-
ными и оставаться символами 
ушедших эпох. Если делать ал-
лею Победителей, то нужно де-
лать на века, чтобы не получи-
лось, как с памятником Багра-
мяну: и вроде бы человек заслу-
женный, а не смотрится такой па-
мятник в Сквере Танкистов. От-
сюда вопрос: есть у вас уверен-
ность, что на будущей аллее По-
бедителей в конце концов поя-
вятся именно произведения мо-
нументального искусства, а не 
поделки, за которые потом бу-
дет стыдно всем?

 — Пока эта тема остается за 
рамками обсуждения. Нам бы 
сдвинуться с мертвой точки, а 
там и о качестве поговорим, хотя 
понятно, что настоящее качество 
и стоит гораздо дороже. 

— Как вы думаете, вопрос бу-
дет включен в повестку дня сле-
дующей, августовской сессии?

— Надеюсь, будет. Ведь в ходе 
53 сессии горсовета 28 июня об 
этом было заявлено публично. 

— А без обсуждения на сес-
сии нельзя продолжить эту рабо-
ту и представить на суд депута-
тов уже готовый проект? 

— Да так и должно быть, по 
большому счету. Но ситуация 

складывается таким образом, 
что необходимо понудить адми-
нистрацию довести до конца по-
рученное ей дело, в том числе и 
путем выноса вопроса на сессию.

— Какого решения вы ждете?
— Зафиксировать решением 

городского Совета создание на 
центральной аллее парка Побе-
ды аллеи Победителей, поручить 
администрации города Орла осу-
ществить комплекс мероприятий 
по разработке и последующей 
реализации проекта.

— И все это происходит на 
фоне крайне сложного бюджет-
ного положения в городе Орле, 
не так ли? На сессии 28 июня го-
ворили и об этом. Какие «узкие 
места» оказались в центре вни-
мания депутатов на этот раз?

— Я бы сказал, что долговая 
петля затягивается. Для меня 
очевидно, что тот объем пол-
номочий, который муниципали-
тет должен исполнять и испол-
няет, городу уже не по карма-
ну. Годовой бюджет Орла око-
ло 14,5 миллиарда рублей, из 
них три миллиарда — это соб-
ственные доходы, все остальное 
приходит из других источников. 
Но при этом город собирает по-
рядка 26 миллиардов, большая 
часть которых уходит в вышесто-
ящие бюджеты. То есть город со-
бирает гораздо больше средств, 
чем требуется ему на исполне-
ние своих обязательств. Он мог 
бы жить! Но вынужден более по-
ловины отдавать.

— Вы хотите сказать, что на-
зревает вопрос о пересмотре 
бюджетных отношений и систе-
мы распределения местных на-
логов?

— Это не нам решать. Но пра-
вительству Орловской области 

кажется, что в Орле деньги валя-
ются под ногами, и нужно только 
навесит порядок в городском хо-
зяйстве, и средства найдутся. 

— А что значит — «валяются 
под ногами»? 

— Имеются в виду полнота 
сбора платежей за аренду муни-
ципальной земли, муниципаль-
ных помещений. Отчасти упрек 
верный: недобираем! Но смо-
трите, что получается. Кассовый 
разрыв у города — то есть раз-
рыв между расходами и дохо-
дами — примерно 1 миллиард 
руб лей в год. Можно отказаться 
от дополнительных социальных 
обязательств, которые город-
ская власть под влиянием ком-
мунистов взяла на себя в более 
благополучные времена и несет 
до сих пор. Это даст экономию 
примерно 300 миллионов в год. 
Но какой ценой!? За счет наибо-
лее социально незащищенных 
категорий граждан? Эффектив-
ная, скрупулезная работа по взы-
сканию оплаты за использова-
ние муниципальных земельных 
участков, нежилых и жилых по-
мещений может пополнить ко-
пилку городского бюджета еще 
на 100—150 миллионов. Итого 
— менее половины недостаю-
щей суммы. А где взять осталь-
ное, то есть более 500 миллио-
нов рублей? По результатам каз-
начейской проверки Минфи-
на примерно такую сумму го-
род ежегодно «перерасходует» 
на дошкольное образование. 
Если чуть подробнее, то в городе 
Орле количество работников до-
школьного образования якобы 
превышает некие, принятые на 
федеральном уровне, нормати-
вы. Кто их принимал? Насколько 
они обоснованы? Непонятно. По-

нятно другое. Что сокращать этих 
людей — это, во-первых, «резать 
по живому», а во-вторых, ухуд-
шать качество ухода и присмотра 
за детьми. То есть в богатейшей 
стране мира нас пытаются заста-
вить экономить на самых важных 
сферах жизни нашего общества. 
Вот и получается — и это не толь-
ко мое мнение — что городу про-
сто необходимы дотации из вы-
шестоящего бюджета. 

Город неоднократно направ-
лял в правительство области ар-
гументированные просьбы о фи-
нансовой помощи посредством 
перераспределения некоторых 
статей доходов, что увеличило 
бы объем собственных доходов 
бюджета областного центра. Од-
нако, мы не можем не принимать 
во внимание и сегодняшнюю 
крайне непростую ситуацию для 
страны в целом, и урезание фе-
дерального бюджета, и урезание 
помощи из федерального бюд-
жета регионам.

 — И какое решение принял 
горсовет?

— Мы утвердили план вос-
становления платежеспособно-
сти. Обстоятельства не оставля-
ют нам выбора. Ведь часть кре-
диторской задолженности Орла 
попала в категорию просрочен-
ной и превысила 10 процентов 
от объема собственных доходов. 
В такой ситуации закон требует 
от нас срочных мер по исправ-
лению ситуации. По существу, от 
нас требуют отказаться от лиш-
них социальных обязательств. От 
программы выполнения наказов 
избирателей, например, или от 
того комплекса дополнительных 
льгот, которые пока еще действу-
ют в Орле в отношении мало-
обеспеченных семей, инвалидов, 
семей с детьми-инвалидами, мо-
лодых начинающих педагогов, 
участников боевых действий и 
т. п. Но многие депутаты город-
ского Совета, не только коммуни-
сты, не готовы к таким решени-
ям, и поэтому мы приняли план 
восстановления платежеспособ-
ности пока лишь в первом чте-
нии. Будем работать дальше, 
чтобы найти компромиссный вы-
ход из тупика.

Беседовал Андрей ГРЯДУНОВ.

Приступая к рассмотрению 
больной темы налогов в России 
для каждого россиянина, не вхо-
дящего в клуб трехпроцентного 
слоя богачей...

Правительство и депута-
ты партии «Единая Россия», об-
разно выражаясь, двумя рука-
ми и сытым хребтом держа-
лись за твёрдую плоскую нало-
говую шкалу НДФЛ в 13%, дей-

ствующую с 2001 года. Эта нало-
говая система распространяется 
на всех работающих российских 
граждан независимо от дохода 
бедных и даже калек — лишь бы 
работали. 

Надо признать, что лет пять 
она действительно была эффек-
тивной и побудительной для на-
полнения государственной каз-
ны. Для богатых же, говоря мо-

лодежным сленгом, это был на-
стоящий кайф. В результате про-
изошла громадная поляризация 
доходов богатых и бедных. 

Тем не менее, глава Минфи-
на Силуанов в 2020 году считал, 
что если в России появится про-
грессивная шкала, то, во-первых, 
богатые люди перестанут пла-
тить налоги; во-вторых, инвесто-
ры перестанут вкладывать день-
ги в экономику России. Им выгод-
на плоская шкала налогообло-
жения, это преимущество рос-
сийских условий, которого не ста-
нет, если ввести шкалу прогрес-
сивную. 

Но когда в 2021 году припер-
ло, рейтинги власти за несколь-
ко месяцев до выборов в Госу-
дарственную думу упали, да ещё 
пандемия привела к снижению 
доходов казны, вот тогда Рос-
сийская власть под воздействи-
ем чрезвычайных обстоятельств 
вспомнила о народе и справед-
ливости. Был внедрен двухсту-
пенчатый НДФЛ в 13% и 15% с 
5 млн. рублей годового дохода. 

25 сентября 2021 президент 
России Владимир Путин на встре-

че с лидерами партий, прошед-
ших в Государственную думу, не-
однозначно заявил: «По поводу 
прогрессивной шкалы: вы пра-
вильно сказали — здесь нужно 
действовать предельно аккурат-
но, с тем, чтобы не демотивиро-
вать людей, которые получают 
побольше, чем все остальные. 
Это первое. И второе — чтобы 
это не привело к советской урав-
ниловке, из которой, как извест-
но, ничего хорошего, к сожале-
нию, не получилось». 

Но КПРФ не опустила руки. 
Меньше, чем за месяц до СВО, 
9 января 2022 года, член КПРФ, 
первый заместитель председате-
ля комитета Госдумы по бюджету 
и налогам Михаил Щапов с три-
буны парламента произнес: «Мы 
предлагаем установить 25% став-
ки НДФЛ для доходов свыше 10 
млн рублей в год и до 40—50% 
для сверхдоходов. При этом, для 
тех, кто получает МРОТ и мень-
ше, ставка НДФЛ должна быть 
снижена до 5%, или до нуля. Это 
будет более справедливая систе-
ма, она приведет к сокращению 
разрыва в доходах, снизит соци-

альную напряженность. Некото-
рые опасаются, что в этом случае 
олигархи от нас сбегут, но прак-
тика показывает, что во всех раз-
витых странах налогообложение 
еще выше. В Западной Европе, 
где так любят жить наши олигар-
хи, ставки доходят и до 60%».

Февральский опрос в 2022 
году Всероссийского центра из-
учения общественного мнения 
показал, что 64% российских се-
мей не имеют сбережений. В на-
чале июня центр изучил обще-
ственное мнение россиян и от-
метил, что неравенство все еще 
находится на слишком высо-
ком уровне. Среди тех, кто счи-
тает разницу в доходах россиян 
огромной, больше всего людей 
с высшим образованием (76%), 
респондентов с низким потреби-
тельским статусом (75%), сторон-
ников КПРФ (84%). 

27 сентября 2023 года депута-
ты Госдумы внесли в парламент 
законопроект об отмене НДФЛ 
для граждан при доходах ниже 
30 тысяч рублей в месяц. Но Ко-
миссия Правительства РФ по за-
конопроектной деятельности 
посчитала эту инициативу недо-
работанной, указав на уже суще-
ствующие меры поддержки. 

Однако СВО внесла свои кор-
рективы. Владимир Путин в По-
слании Федеральному собранию 
в конце февраля 2024 года пору-
чил правительству снизить чис-
ло граждан, находящихся за чер-
той бедности. Поскольку в зону 

Заметки экономиста 
о пакете реформ Минфина в налоговой системе России
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Александр ПРОХАНОВ. Наше 
правительство постоян-
но отчитывается о количе-
стве жилья, которое вводит-
ся в строй. Если эти внуши-
тельные цифры превратить 
в образы, то это — огромные 
башни, которые громоздятся 
одна на другую и представля-
ют ту форму жилья, которую 
Александр Зиновьев назвал 
«человейниками». 

(САВЧЕНКО Евгений Степано-
вич — с 22 сентября 2020 года по 
5 июня 2024 года сенатор Россий-
ской Федерации, представитель 
от законодательной власти Бел-
городской области, с 11 октября 
1993 года по 22 сентября 2020 
года — губернатор Белгородской 
области, которую за годы своего 
руководства превратил в один 
из наиболее благополучных и 
успешно развивающихся регио-
нов России).

Александр ПРОХАНОВ. На 
недавнем Московском эконо-
мическом форуме вы затронули 
острейшую и мучительную про-
блему сегодняшней России — 

нашу депопуляцию. Русский на-
род вымирает. Это колоссальная 
беда, катастрофа. 

Что сделать, чтобы предот-
вратить надвигающуюся на нас 
опасность вымирания? Как вы-
сказанные вами идеи могут быть 
внедрены в сознание наших пра-
вящих элит, в сознание самого на-
рода? 

Евгений САВЧЕНКО. Суще-
ствующая демографическая про-
блема России носит комплекс-
ный характер: в ней есть как об-
щемировая составляющая, свя-
занная с общим трендом сниже-
ния рождаемости в странах, до-
стигших высокого уровня жизни, 
так и наша национальная. При-
чём последняя доминирует над 
общемировой и является отра-
жением наших внутренних про-
блем. А это, прежде всего, низ-
кие доходы большинства насе-
ления, трудная доступность жи-
лья, запредельная закредито-
ванность, особенно молодёжи, 
избыточная урбанизация и свя-
занный с ней приоритет много-
этажного домостроения. За по-
следние годы коэффициент рож-
даемости снизился до 1,4, и неко-

торые демографы говорят о пе-
реходе точки невозврата.

При сохранении существую-
щей ситуации, по их мнению, чис-
ленность населения России через 
два-три поколения не превысит 
60 млн чел., из них русских ме-
нее половины. Однако я — опти-
мист и убеждён, что спасти Рос-
сию от вымирания и замещения 
коренного населения мигранта-
ми возможно. Для этого необхо-
димо незамедлительно решить 
две задачи. Первая — в течение 
ближайших 15 лет вовлечь при-
мерно 12 млн молодых семей в 
строительство усадебного жилья.

Обратимся к зарубежному 
опыту малоэтажного строитель-
ства. Одноэтажная Америка, кто 
читал Ильфа и Петрова знает, 
строилась за счёт ипотечных кре-
дитов под 3–4% годовых, выда-
ваемых на срок в несколько де-
сятков лет. В Европе как Восточ-
ной, так и Западной, основной 
метод строительства добротно-
го жилого дома осуществлялся 
путём организации так называ-
емых строительно-сберегатель-
ных кооперативов. Суть их в сле-
дующем: например, 10 потенци-

альных застройщиков объединя-
лись в кооператив, в котором за 
счёт использования собственных 
финансовых средств, непосред-
ственного трудового участия и, 
при необходимости, небольших 
заимствований в кредитных уч-
реждениях, в течение 3–5 лет 
обеспечивали себя качествен-
ными жилыми домами. Очевид-
но, что опыт Европы нам бы по-

дошёл больше, но, к сожалению, 
мы пошли по американской ипо-
течной модели с той лишь разни-
цей, что кредиты в 2–3 раза доро-
же, чем в США, можно было по-
лучить только под строительство 
квартиры в многоэтажном доме. 

Таким образом, ещё 30 лет 
назад по российской демогра-
фии был нанесён двойной удар: 
с одной стороны — высокая ипо-
течная закредитованность, ото-
двигающая рождение детей «на 
потом», а с другой — перспекти-
ва приобретения в лучшем слу-
чае малогабаритной квартиры в 
многоэтажном доме, где для де-
тей вообще нет места. 

Из материала 
«Сбережение народа»,

 «Завтра». 

риска попадают семьи с детьми, 
то ключевой мерой поддержки в 
2023 году стало единое пособие 
для семей с невысокими дохода-
ми: его получали 11 млн граж-
дан. Главой государства было 
предложено снизить (хотя и в 
завуалированной форме) нало-
говую нагрузку на семьи, в том 
числе за счёт вычетов. А также 
стимулировать бизнес, который 
вкладывает средства в развитие, 
в реализацию инфраструктурных 
социальных проектов.

В этой связи в начале июня 
глава Минфина Антон Силуанов 
внес в Госдуму РФ пакет законо-
проектов об изменениях в на-
логовой системе в России в 2025 
году. Он отметил: «Рассматри-
вая нынешние налоговые изме-
нения системы, важно понимать, 
что это не просто донастройка 
системы, как это было в отдель-
ные периоды становления и раз-
вития отечественного института 
налогообложения, а комплекс 
мер, направленных на повыше-
ние налоговой справедливости и 
бюджетной сбалансированности 
в совокупности с мерами налого-
вого стимулирования внутри рос-
сийского производства».

Внимательное рассмотрение 
законопроекта показывает, что 
изменение налогового законо-
дательства приведет к тому, что 
гражданам и бизнесу предлага-
ется платить больше. При этом, 
вопреки обещаниям, олигархи 
от введения прогрессивной на-

логовой ставки практически не 
пострадают.

Предлагается ввести диффе-
ренцированный подход. Преж-
няя ставка в 13% останется для 
граждан с годовым доходом ме-
нее 2,4 млн рублей. Для тех, чей 
доход выше, она вырастет:

при доходе от 2,4 до 5 млн в 
год — до 15%; от 5 до 20 млн в 
год — до 18%; от 20 до 50 млн в 
год — до 20%; и при доходе свы-
ше 50 млн в год — до 22%.

Кроме того, учтены, мол, бед-
ные: для родителей с двумя и бо-
лее детьми, у которых среднеду-
шевой доход на члена семьи не 
превышает 1,5-кратного прожи-
точного минимума в месяц, пред-
лагается ввести возврат уплачен-
ного НДФЛ в размере 7%. Таким 
образом, они будут платить на-
лог по ставке в 6%. От уплаты 
повышенного налога также бу-
дут освобождены участники СВО, 
доходы которых зачастую превы-
шают 2,4 млн рублей в год.

Тем не менее нельзя не обра-
тить внимания на детали, кото-
рые обычно упускаются из виду. 
Прежде всего, спорным выгля-
дит тезис, что перераспределе-
ние налоговой нагрузки направ-
лено на сверхбогатых людей, ко-
торых, таким образом, заставят 
поделиться баснословными до-
ходами. 

НДФЛ на дивиденды, а так-
же процентные доходы по депо-
зитам и доходы от продаж цен-
ных бумаг решено не повышать, 

он останется на том же уровне в 
15% от суммы свыше 2,4 млн ру-
блей без прогрессии. При этом 
сверхбогатые люди обычно и 
формируют свои огромные до-
ходы благодаря дивидендам и 
премиям топ-менеджерам, а во-
все не благодаря зарплате, кото-
рой у них может даже не быть, о 
чем утверждают столичные экс-
перты. Стоит учесть, что помимо 
НДФЛ предлагается также уве-
личить ставки по налогу на при-
быль. Причём существенно — с 
20 до 25%. В Минфине объясня-
ют это успехами в экономике.

Уже подсчитано: повыше-
ние налога на прибыль сокра-
тит доходы компаний примерно 
на 6,2%. Вряд ли они согласятся 
отказаться от прежних барышей 
— скорее заложат потери в сто-
имость товаров и услуг. Что при-
ведёт к росту цен, ударив в ито-
ге по кошелькам не только бога-
тых, но и бедных.

Я попытался изучить, а как же 
налоговая реформа 2025 года от-
разится на кошельках орловчан? 

Доход порядка 91 процента 
орловских налогоплательщиков 
в 2019 году составлял менее 1 
млн рублей в год. Соответствен-
но, 9 процентов орловчан име-
ли доход свыше 1 миллиона ру-
блей. Об этом свидетельствуют 
обнародованные региональным 
УФНС предварительные итоги 
декларационной кампании 2020 
года.

В 2022 году несколько увели-

чилась доля населения с дохода-
ми выше среднего. Данные офи-
циальной статистики по подсчё-
там специалистов в Орловской 
области показывают: доля тех, 
кто получает не меньше 45 ты-
сяч рублей в месяц, составляет 
22,5% от общей численности на-
селения региона. В 2021 году этот 
показатель был на уровне 17,3%. 
Специалисты также уточняют, 
что по итогам 2022 года доходы 
выше среднероссийского уровня 
(71,5 тыс. руб.) были примерно у 
158 тысяч (14,9%) орловчан.

«Орелстат» 3 июня 2024 года 
сообщил, что по итогам марта 
2024 года среднемесячная номи-
нальная начисленная зарплата 
орловцев превысила 52 тыс. ру-
блей. Рекордсменами стали ра-
ботники финансовой и страхо-
вой деятельности. Их средняя 
номинальная начисленная зар-
плата в Орле составила 95,9 тыс. 
рублей. Занятых в торговле — 
52,2 тыс. рублей, а в образовании 
и здравоохранении — немногим 
больше 40 тысяч. 

При средней зарплате в 52 
тыс. рублей медианная составля-
ет лишь 35 тысяч (67%). Бедность 
населения налицо. 

Завершая изложение данной 
темы, хочу обратить внимание 
на факт изучения Счетной пала-
той России предлагаемого Мин-
фином налогового законопроек-
та. Выступая в Совете Федерации 
аудитор Андрей Батуркин ска-
зал, что к логике документа во-

проса нет: «Но есть пара момен-
тов, если мы говорим про прин-
цип справедливости. Например, 
возьмем гражданина с 5 млн ру-
блей годового дохода, а другой 
с 50 млн рублей: первый будет 
платить 18%, а другой — 22%. 
Разница между ними значитель-
ная, в результате возникает не-
которое несоответствие и дис-
пропорция».

Депутат Госдумы от КПРФ Де-
нис Парфенов считает, что пра-
вительство путем многоступен-
чатой шкалы налогообложения 
обесценивает саму идею про-
грессивной шкалы налогообло-
жения. По этому поводу в неза-
висимой прессе пишется: «Похо-
же глава Минфина не пожелал 
прислушаться к мнению депу-
тата и Счетной палаты, «не уви-
дел» в законопроекте несоответ-
ствий и диспропорций. Неудиви-
тельно! Силуанов подобно всем 
либерал-реформаторам всегда 
обслуживал интересы крупного 
бизнеса и старался создать ему, 
а не миллионам граждан страны, 
самые комфортные условия». 

Там же подчеркивается, что 
он сам — богатый человек, его 
зарплата в 2023 году составила 
почти 3 млн. руб. в месяц. Я дав-
но об этом писал. У Силуанова 
месячная зарплата больше, чем 
у канцлера ФРГ. До народа ли?

Василий МОЛОКАНОВ,
Заслуженный экономист РФ, 

к. э. н.

Россия вымирает? 
Тому есть экономические причины, и они рукотворные
Из беседы Александра Проханова с Евгением Савченко.

Бастрыкин прекрасно знает...
Депутат Госдумы от КПРФ Сергей Обухов отреаги-

ровал наантимиграционные заявления главы След-
ственного комитета России Александра Бастрыкина на 
ПМЮФ, где он также назвал Госдуму «Госдурой»:

«Государственная Дума давно используется теми 
или иными недовольными представителями партии 
власти как груша для битья. Ее и оскорбить на потребу 
дня им даже удобно — сразу некий народно-оппозици-
онный флер придает, да и демонизировать почти безо-
пасно. Когда этим занимаются разные прикормленные 
властью спикеры на госТВ — ситуация объяснима: что 
взять с недалеких пропагандистов. Но когда негативно 

про законы, принимаемые Госдумой, говорит однокурс-
ник Путина и глава СКР, посвященный в реальные ме-
ханизмы принятия политических решений на вершине 
власти, — такой популизм вызывает удивление.

Кто-кто, а г-н Бастрыкин прекрасно знает, что ны-
нешняя Госдума, где конституционное большинство 
принадлежит «Единой России», никогда не примет ни 
один не согласованный с «Аптекой» и правительством 
законопроект. Это было возможно в I—II Думах, где от-
носительное большинство было у КПРФ. Но полностью 
невозможно уже с времен III—IV дум, не говоря уже про 
нынешнюю VIII Думу. Оппозиция может вносить какие 

угодно законопроекты, но добро на голосование пар-
тия парламентского большинства получает известно в 
каких кабинетах. Но критиковать эти высшие инстанции 
в российской политсистеме главе СКР явно слабо. Удоб-
нее — Думу.

Небольшой занудный экскурс в закулисье нынеш-
ней политсистемы — это ответ на радостное повизгива-
ние иных комментаторов на тему: «Ох, ужо Бастрыкин 
им врезал!». Кому? Тем, кто реально определяет про-
ходной или непроходной законопроект? Ничуть. Мой 
коллега депутат Матвеев опубликовал некоторые анти-
миграционные законопроекты, которые отклонила Гос-
дума. Точнее думское большинство из партии «Единая 
Россия». И, как все понимают, эти решения явно были 
не спонтанные, а согласованные сами знаете где».

ТГ КПРФ
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Поздравляем!

Представительницам 
поколения детей войны —

МИЩЕНКО 
Нине Егоровне 

и 
МАРКИНОЙ 

Людмиле Георгиевне
3 июля исполнилось 

85 лет!
За плечами этих женщин 

интересная, полная труда и 
различных событий, жизнь. 
Они удостоены звания «Ве-
теран труда». Их жизнь яв-
ляется образцом чести и 

благородства.
Проходят годы, тускне-

ют воспоминания о мно-
гом, но память о детстве, 
опаленной войной, и по-
слевоенных трудных го-

дах юности не подвластна 
времени.

Желаю вам, дорогие юби-
лярши, доброго здоровья, 
душевного спокойствия, 
чтобы каждый день был 
наполнен семейным сча-
стьем, приятными тёплы-
ми моментами и заботой 

родных.
Председатель 

ОРО «Дети Войны» 
Т. Е. Сиянова.

*     *     *
УЗЯНОВУ 

Алину Петровну, 
ветерана партии и труда, 
члена горкома, секретаря 
первичного отделения, —

с юбилеем!
Ливенский ГК КПРФ.

*     *     *
НЕКРАСОВА 

Ивана Ивановича,
ветерана партии и труда, —

с 70-летием!
Знаменский РК КПРФ.

*     *     *
ПРИЛУЦКОГО 

Алексея Викторовича —
с юбилеем!
Заводской РК КПРФ,

п/о № 21

*     *     *
КЛЕПИКОВУ 

Ларису Николаевну!
Покровский РК КПРФ, 

общественная организация
«Союз Советских 

офицеров в поддержку
Армии и Флота».

*     *     *
ХАМРАКУЛОВА 

Хусана Фармоновича —
с юбилеем!
Советский РК КПРФ,

п/о № 45.
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Губернатор Орловской об-
ласти, Правительство Орлов-
ской области, культурная обще-
ственность Орловщины глубоко 
скорбят в связи с кончиной чле-
на Союза писателей России, за-
служенного работника культу-
ры Российской Федерации, ла-
уреата российских и областных 
писательских конкурсов 

ЕРМАКОВА 
Владимира 

Александровича. 
Выражаем искренние собо-

лезнования родным и близким 

Владимира Александровича, его 
коллегам по писательскому цеху 
и всем почитателям его таланта.

Творчество Владимира Ер-
макова — кладезь философ-
ской мудрости и вдохновения, 
высокой гражданственности, 
яркий образец духовности, бе-
режного отношения к выдаю-
щимся традициям русской сло-
весности. Стихотворения и эссе 
В. А. Ермакова включены в хре-
стоматию для школ и вузов 
«Писатели Орловского края ХХ 
век», антологию «Русская по-
эзия XXI век», отдельные про-
изведения переведены на фин-

ский, польский и английский 
языки. 

Награжден Почетными гра-
мотами Губернатора Орловской 
области, Правления Союза пи-
сателей России, ведомственны-
ми и юбилейными наградами.

В начале июня этого года 
Владимиру Александровичу ис-
полнилось 75 лет. В связи с юби-
леем и в ознаменование твор-
ческих и общественных заслуг В. 
А. Ермаков награжден медалью 
Тургенева. Награждение состоя-
лось в музее-усадьбе «Спасское-
Лутовиново» 8 июня 2024 года 
на Празднике российской сло-

весности, посвященном 225-ле-
тию со дня рождения А. С. Пуш-
кина.

Уход Владимира Алексан-
дровича — это невосполнимая 
потеря для литературной Ор-
ловщины, для общественной и 
культурной жизни нашего реги-
она. Истинный русский интелли-
гент, подвижник слова, талант-
ливейший мастер, глубоко по-
рядочный человек, достойный 
представитель славной плея-
ды орловских писателей — та-
ким Владимир Александрович 
Ермаков останется в нашей па-
мяти.

Обком КПРФ, коммуни-
сты Мценского городского 
отделения КПРФ поздрав-
ляют первого секретаря 
Мценского горкома КПРФ, 
председателя Мценского 
городского Совета народ-
ных депутатов БАЛАБАНО-
ВА Владимира Валентино-
вича с награждением зна-
ком отличия «За заслуги пе-
ред Орловской областью» 
II степени. 

Знак отличия «За заслуги пе-
ред Орловской областью» учреж-
ден указом Губернатора Орлов-

ской области А. Е. Клычкова 30 де-
кабря 2021 года и является фор-
мой поощрения граждан и кол-
лективов организаций за выдаю-
щиеся заслуги в социально-эконо-
мическом развитии региона, на-
учно-исследовательской деятель-
ности, укреплении обороноспо-
собности, законности и правопо-
рядка, общественной и благотво-
рительной деятельности. 

Знак отличия «За заслуги пе-
ред Орловской областью» был 
вручен В. В. Балабанову Губер-
натором во время торжествен-
ной церемонии, состоявшейся 
11 июня 2024 года в администра-
ции области. 

Владимир Валентинович про-

Заслуженный человек 
шел большой трудовой путь, его 
общий трудовой стаж работы — 
более 54 лет. Вся его трудовая и 
общественная деятельность свя-
зана с Мценском. 

В 1966 году, после окончании 
средней школы, В. В. Балабанов 
начал трудовую деятельность 
учеником слесаря на Мценском 
заводе алюминиевого литья. За-
тем учился на Заводе-ВТУЗ при 
заводе им. И. А. Лихачева в г. Мо-
скве и одновременно там же ра-
ботал. По окончании учебного 
заведения он был переведен на 
Мценский завод алюминиевого 
литья, где работал инженером-
технологом.

Затем — работа в комсо-
мольских и партийных органах 
г. Мценска. В 1990 году на аль-
тернативной основе Владимир 
Валентинович избирается вто-
рым секретарем Мценского гор-
кома КПСС.

С ноября 1991-го по апрель 
1997-го он работал на Мценском 
заводе «Вторцветмет» (с ноября 
1992 года — АО «Цветные метал-
лы и сплавы») сначала заместите-
лем главного механика, а затем 
главным механиком — начальни-
ком отдела.

Более 27 лет В. В. Балабанов 
является депутатом Мценского 
городского Совета народных де-
путатов, в течение трех созывов 
(с марта 1997 года по март 2011 
года) избирался председателем 
Мценского городского Совета на 
постоянной основе. Последую-
щие пять лет он на обществен-
ных началах продолжал вести 
активную депутатскую деятель-

ность — участвовал в нормот-
ворческом процессе, вёл при-
ем избирателей, руководил дея-
тельностью постоянной депутат-
ской комиссии по местному са-
моуправлению и правовому ре-
гулированию, являлся руково-
дителем фракции КПРФ в Мцен-
ском городском Совете. В сентя-
бре 2021 года Владимира Вален-
тиновича вновь избирают пред-
седателем Мценского городско-
го Совета. В этой должности он 
работает и в настоящее время.

В. В. Балабанов внес боль-
шой вклад в социально-экономи-
ческое развитие Мценска и Ор-
ловской области, в становление 
и развитие местного самоуправ-
ления, он являлся основным раз-
работчиком Устава города Мцен-
ска, многих других нормативных 
правовых актов, регулирующих 
различные вопросы жизнедея-
тельности муниципального об-
разования и органов местного са-
моуправления. 

В трудные для партии време-
на В. В. Балабанов вместе с дру-
гими коммунистами создавал 
Мценское отделение КПРФ, в ко-
торое вошли коммунисты Мцен-
ска и Мценского района. 

В течение 26 лет Владимир 
Валентинович является первым 
секретарем Мценского горкома 
КПРФ. Знания и опыт, активная 
жизненная позиция, авторитет, 
верность идеям и задачам Ком-
мунистической партии послужи-
ли тому, что он был избран се-
кретарем и членом бюро Коми-
тета Орловского областного от-
деления партии. 

Владимира Валентиновича 
отличают добросовестность, тру-
долюбие, высокий профессио-
нализм, порядочность и непод-
дельно доброжелательное отно-
шение к людям.

История, связанная с разделением членов ССО на группы, 
в Болховском районе заверши-
лась разумным решением.

Очередное собрание чле-
нов общественных организаций 
«Союз Советских офицеров» и 
«Союз Советских офицеров в 
поддержку Армии и Флота» на-
чалось с торжественного момен-
та: председатель Орловской об-
ластной общественной органи-
зации «Союз Советских офице-
ров в поддержку Армии и Фло-
та» С. Н. Успенский вручил ве-
терану районной организации 
ССО, одному из её организато-
ров В. А. Дубровину удостовере-
ние, подтверждающее его член-

ство. Участники собрания по-
благодарили Владимира Алек-
сеевича за активную работу, по-
желали ему добрых дел и креп-
кого здоровья. 

С информацией о завер-
шении работы по объедине-
нию двух организаций выступил 
председатель районной органи-
зации «Союз Советских офице-
ров в поддержку Армии и Фло-
та» Н. Н. Ларичев. Он предло-
жил объединиться путем вхож-
дения членов ССО в районную 
организацию «Союз Советских 
офицеров в поддержку Армии 
и Флота», которая зарегистри-

рована Министерством юсти-
ции Российской Федерации по 
Орловской области, имеет свой 
Устав и значится в реестре уче-
та общественных организаций, 
работающих в Орловской обла-
сти; предложил избрать руко-
водителем районной организа-
ции ветерана Вооруженных Сил 
СССР, капитана в отставке А. П. 
Лущенко, который 11 лет назад 
был организатором Союза Со-
ветских офицеров в Болховском 
районе. После обсуждения дан-
ного предложения и утвержде-
ния численного состава органи-
зации предложение было при-

нято единогласно. 
Итоги подвел председатель 

Орловской общественной орга-
низации «Союз Советских офице-
ров в поддержку Армии и Фло-
та» С. Н. Успенский. Он пожелал 
Болховской организации вернуть 
себе лидерство в работе по во-
енно-патриотическому воспита-
нию подрастающего поколения 
и активно содействовать разви-
тию района.

Болховская районная 
организации «Союз Советских 

офицеров в поддержку 
Армии и Флота».
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